

## Si eres católico...

Y estimas en algo el esfuerzo que supone mantener próspera nuestra prensa, en circunstancias adversas como las que actualmente atravesamos, tienes el deber de propagarla y contribuir al mejoramiento y perfección de sus servicios, aportando suscripciones, anuncios y cuotas de protección.



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO III.—Revolución y Administración Temprado, 11

Sábado 11 de Agosto 1934

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUM. 530

# Para velar por el mantenimiento del orden en las Vascongadas Salazar Alonso desiste de ir a Gijón

TEMAS DEL DIA

## - Reparación y reconquista -

Más de una vez he afirmado lo que para mí es un hecho evidente: que el país reaccionó y continúa reaccionando.

Pero hasta ahora, y salvo algún síntoma alentador y esperanzador, la reacción observada ha sido más negativa que positiva. Se entrevé y aun se ve con claridad meridiana lo que el país no quiere; más no se observa con la misma claridad lo que el país quiere.

Cierto que el odio es también una definición, pues por lo que se odia puede muy bien colegirse lo que se ama; pero el odio no es constructivo, y lo que necesitamos es levantar, lo que el sectarismo estatista derribó y fortalece lo que debilitó. Es decir: que estamos ya en la hora de las actitudes franca y gallardamente positivas.

Hayamos llegado o no a la situación presente por nuestras culpas, por nuestras negligencias, por nuestras estúpidas confianzas, la hora actual es de reparación y de reconquista.

Reparemos, pues, con nuestro esfuerzo, con nuestro sacrificio pecuniario.

Reconquistemos con nuestro esfuerzo, con nuestro sacrificio personal, aplicándolo con la intensidad y con la extensión necesarias.

Y al hablar de reparación y de reconquista, para nada nos referimos al régimen republicano. Que no es la República, por ser República, la que nos hiera en nuestras creencias y sentimientos. Que no es la República, por ser República, la que nos hizo retroceder a los días ominosos de las grandes crímenes de sangre y de robo. No fué la República, más sí los republicanos, que dijo Unamuno: los hombres que, aducidos circunstancialmente del Poder impusieron sus doctrinarios y sus sectarismos y sus negros odios antifreligiosos. Y la acción reparadora y conquistadora contra los estragos de esos hombres es la que nosotros pedimos y la que seguramente realizarán los católicos todos.

¿Es que se pretende que la República no pueda ser sino lo que fué y como fué con el Gobierno provisional y con los hombres execrables del bienio?

¡Ah!, pues en ese caso, no olvidemos que antes que nada y por encima de todo deben estar para los católicos los intereses de la Religión y de la Patria, propugnando cuanto pueda favorecerlos, e impugnando todo lo que sea parte para perjudicarlos.

Miguel Peñafior

Madrid, 1924.

## El ministro ha cursado instrucciones a los gobernadores

### Responderán los alcaldes vascos de las transgresiones

Madrid.—El ministro de la Gobernación, señor Salazar Alonso, por consejo del jefe del Gobierno, señor Samper, ha suspendido su anunciado viaje a Gijón donde había pensado ir para asistir a la sesión de clausura del Congreso municipalista.

La suspensión del viaje obedece a la necesidad de velar por el mantenimiento del orden el próximo domingo en las Vascongadas.

El ministro ha enviado ya instrucciones a los gobernadores de las provincias vascongadas acerca del intento de celebrar elecciones.

El señor Salazar Alonso ordena a los gobernadores que adviertan a los alcaldes que incurren en responsabilidad al desobedecer las órdenes del poder público.

Se levantarán actas haciendo constar la ilegalidad de los acuerdos.

UNA NOTICIA DE

LA SECRETARIA

: DE SAMPER :

Madrid.—En la Secretaría del jefe del Gobierno se ha facilitado hoy a la Prensa una nota contestando a las acusaciones que contra el señor Samper hace el diario «El Socialista».

Dice la nota que durante los días en que se efectuó la sublevación de Jaca, Samper se hallaba en Madrid, donde vió volar el avión de Franco y apreció cómo se esfumaban las esperanzas de la huelga general.

El Ateneo de Valencia no acudió a rendir pleitesía a las autoridades.

Fué la Cámara de Comercio al que convocó a las fuerzas vivas de Valencia para una reunión con el fin de testimoniar su adhesión a las autoridades.

## FRUTOS AMARGOS

### La anarquía se enseñorea de Cataluña

Barcelona.—El periódico «La Vanguardia» publicó ayer un artículo sobre la situación en el campo de Cataluña; artículo que ha sido muy comentado, no solo por la autoridad que ha este periódico le presta su difusión, sino porque «La Vanguardia», en los últimos tiempos ha mantenido coquetos con el partido de Esquerda de Cataluña, que precisamente se acentuaron al plantearse el problema de la ley de Contratos de Cultivos.

Dice el artículo, entre otras cosas: «No les parece a nuestros gobernantes que es hora ya de acabar con la anarquía reinante en los campos de Cataluña?»

De todo el país nos llegan diariamente noticias de que no existe pueblo en que no sean vejadas de continuo la autoridad y la ley; y la abominable sensación que se experimenta en nuestras comarcas agrícolas, es de que se puede impunemente faltar a todos los tratos y atropellar todos los derechos; porque eso de respetarlos es una pura antigüalla del país de los tontos. El verdadero listo no reconoce más ley que la que él mismo se hace.

Pero, sinceramente, ¿dónde creen nuestros gobernantes que vamos así?»

Se refiere luego al momento culminante de esta coestión, para decir que ya parece fuera de duda que se reconoce el derecho del Parlamento de Cataluña a legislar sobre la cuestión, y que ahora lo que procede es examinar si lo que el Parlamento ha legislado es justo.

Confía «La Vanguardia» en que la ley será modificada en todo aquello que escapa al arbitrio del derecho, y añade:

«Pero no puede, no debe tolerarse ni un momento más que los derechos de los propietarios agrícolas sean atropellados, por la pura y simple negación del derecho, que es la violencia.

No puede ni debe consentirse a nadie que obre a su antojo, irrumpir en lo ajeno y se incaute de cuanto encuentre, e incluso maltrate de obra a los bejados y perseguidos, si acaso intentan resistir al atropello.

«Esto es cañerías! Para ello no necesitábamos ni autoridades, ni leyes ni autonomía, ni nada.»

El mismo periódico publica un segundo artículo del señor Anguera de Sojo, examinando el Reglamento para la aplicación de la Ley de Contratos de Cultivos.

El artículo, extensísimo, y, por consiguiente, imposible de sintetizar, examina de modo minucioso algunos puntos del Reglamento, para señalar errores, cuyas consecuencias pueden ser funestas, no ya para la economía, sino incluso para la institución familiar de Cataluña.

Anuncia la continuación de este examen, que, como decimos, es minucioso y muy razonado.

## EL PLEITO VASCO

### Auxilio interesado de los socialistas

Madrid.—El presidente del Consejo en la nota que facilitó esta tarde, anuncia medidas contra la celebración de las elecciones por los Ayuntamientos vascos, y entre ellas, sugiere la prisión de los presidentes de mesa.

El ministro de la Gobernación después de su entrevista con el jefe del Gobierno, dió las órdenes oportunas y envió también a todos los secretarios municipales de las provincias vascas una circular recordándoles su obligación de hacer constar la ilegalidad de las elecciones de donde se intenten y las responsabilidades en que se incurre.

El Gobierno, por otra parte, insiste en señalar lo inútil de estas elecciones, con las que se quiere defender algo que nadie ataca.

Los informes ministeriales señalan que la actitud de los Ayuntamientos vascos amaina.

Algunos periódicos suponen que Navarra se ha adherido al movimiento, pero esto no es cierto, según las noticias que se tienen en Gobernación. Entre ellas figura el telegrama que los alcaldes de Estella, Tafalla, Apiz, Olite, Sangüesa, Viana y Baztán, han dirigido al ministro de la Gobernación. El texto dice: «Reiterando posición elevada presidente Gobierno, comisión alcaldes Navarra, traslada opinión unánime contraria comisiones gestoras Diputaciones vasconavarra viven régimen tradicional democracia, desconocido por nombramientos gubernativos gestores, solicitando respetuosamente celebración inmediata elecciones reintegren Diputación foral representantes legítimos Navarra».

En los centros oficiales se señala el hecho de que con los nacionalistas vascos coinciden las izquierdas y los elementos más disolventes. Su causa la sirven o se sirven de ella todos los órganos de la revolución. La Prensa socialista, y especialmente la comunista, en toda España, sirve al movimiento vasco.

«Mundo Obrero», a toda plana, habla admirativamente de liberación nacional y social de Euzkudi. El mismo periódico incita a los vascos que no acepten ninguna fórmula.

El fervor nacionalista de los socialistas se manifiesta también explícitamente.

El señor Zugazagoitia, director de «El Socialista» y concejal del

Ayuntamiento del Bilbao, aunque es posible que no haya asistido a ninguna sesión de aquel Concejo, se ha trasladado a Bilbao sin duda para acudir a las elecciones anunciadas.

Por cierto que entre los elementos gubernamentales se recuerda las duras imprecaciones que continuamente han dirigido al partido nacionalista vasco los socialistas.

El señor Prieto ha expresado en el Parlamento varias veces su encono y virulencia contra los nacionalistas.

A continuación publicamos algunos párrafos que nos facilitan del discurso pronunciado por el señor Prieto en Agosto del año 31, cuando el señor Oreja en nombre de la minoría vasco-navarra habló de las Comisiones gestoras.

«En cuanto a dar representación en ellas a sus señorías, yo, aquí en la Cámara, ante sus señorías y ante el señor ministro de la Gobernación, digo que mi consejo es que no. ¿Está claro? Porque lo que representan sus señorías no es más que una rebañadura de enemigos de la República. (Muy bien). Juntos, alfonsinos, fajimistas, nacionalistas y jesuitas... (Grandes aplausos).»

Habla después de esas Diputaciones que «disponen de institutos armados y en el plan de desafío en que están sus señorías respecto a la República, plan muy distinto de ese lenguaje hipócrita que usan aquí...»

Posteriormente los socialistas estuvieron largo tiempo en el Poder sin que pensaran siquiera ni en elecciones provinciales en Vascongadas ni en cumplir el artículo 10 de la Constitución.

El celo nacionalista de los socialistas lo ha revelado también el alcalde de Vitoria, de esa filiación, que suspendió de empleo y sueldo al secretario por haber publicado un artículo doctrinal en el que señalaba que las elecciones provinciales no podían celebrarse sin que se cumpliera previamente el artículo 10 de la Constitución.

Afortunadamente, el Ayuntamiento ha frenado ese celo del alcalde interino anulando la suspensión.

Por eso en los centros ministeriales se cree que los elementos revolucionarios se sirven hoy de sus enemigos los nacionalistas para sus fines revolucionarios.

## El doctor Gomá, a Buenos Aires

En la República Argentina, donde el amor a España es tan manifiesto, la noticia ha tenido que producir profunda satisfacción. El viaje del doctor Gomá a Buenos Aires, con motivo de la celebración del Congreso Eucarístico y de la Fiesta de la Raza, viene a simbolizar un efusivo abrazo a una de sus hijas bien amadas, de la España auténtica, de aquella vieja nación descubridora de un Nuevo Mundo, a la que un estadista de barafija pretendió despojar de su historia gloriosa y cristiana.

Aquí también los católicos españoles nos ufamamos de que el virtuoso y sabio arzobispo de Toledo ostentó nuestra representación en el gran torneo eucarístico de la ciudad del Plata; porque no podía faltar allí la representación de la Patria tradicional, la de las catedrales magníficas, la de las historias monumentales, la de las multitudes eucarísticas y la de los autos de Lope y Calderón.

Más el hecho de que el doctor Gomá sea quien precisamente lleve la representación española al Congreso Eucarístico, tiene una excepcional importancia; puesto que la relevante personalidad del eminente primado español se yergue como céntrico rodeado de arbustos en el horizonte de la jerarquía y de la ciencia eclesiástica, en la cual el doctor Gomá es uno de los principales ornamentos contemporáneos. Destacar aquí la figura científica del venerable arzobispo de Toledo valdría tanto como intentar descubrir la propia catedral en que el arzobispo tiene establecida su cátedra. Mejor que nada, hablaría por nosotros el catálogo de las obras escritas por el ilustre prelado, la sola enumeración de cuyos títulos ocuparía una columna de periódico. Toda esa ingente producción, de carácter prin-

cialmente teológico y social, revela al sabio prelado profundamente versado en las ciencias sagradas, en las que el doctor Gomá se manifiesta verdadero obispo, en el sentido etimológico del vocablo griego, que quiere decir, «centinela». El doctor Gomá es un centinela auténtico de la fe cristiana, en el aspecto más interesante de ella, cual es el del dogma católico. Pues esa eminente personalidad de la católica España es la que va a trasladarse a la Argentina, portadora de un efusivo abrazo de todos los españoles, y significando, además, que la gloriosa tradición científica eucarística de España no se ha agotado todavía, a pesar de vivir tiempos de desorbitado positivismo materialista.

Y con ser tan excelentes los títulos que ostentará en Buenos Aires el insigne arzobispo de Toledo, hay una razón que hará singularmente simpática la presencia en aquella ciudad, de nuestro amantísimo Primado. Nos referimos al entusiasmo con que en el Congreso Eucarístico de Cartago apoyó el que entonces era obispo de Tarazona, hoy Primado de las Españas, los veementes deseos de los católicos argentinos de que el Congreso Eucarístico Internacional de 1934 se celebrara precisamente en su ciudad metropolitana. Bien lejos estaría el doctor Gomá de presentir entonces que su entusiasta decisión iba a ser no solamente coronada por el éxito, sino que al mismo tiempo sería el quien llevase a la floreciente capital del vireinato del Plata la representación de la fe de España arrodillada. El sentimiento de gratitud de los argentinos quedará bien manifiesto en la visita que en breve va a hacerles el doctor Gomá. El recogerá, juntamente con las aclamaciones de un pueblo fervoroso a Jesús Hostia, los vítores de la Argentina a la amada y hoy tan feliz patria española.

L. Moreno de Manguía

ANUNCIE USTED EN ACCION

## Banco Español de Crédito

SUCURSAL DE TERUEL

AVISO

Esta sucursal participa a su distinguida clientela y público en general que, desde el día 13 del corriente mes, traslada sus Oficinas al número 10 de la misma calle donde hoy las tiene establecidas (frente al estanco)

Agosto de 1934



# El general Gil Yuste es arrestado por publicar un artículo censurando el cambio de la enseñanza nacional

## Manifestaciones del ministro de la Guerra sobre una disposición

En las casas de los guardias podrán entrar diarios y revistas

En los cuarteles donde se alojen soldados ni revistas ni diarios

## Hidalgo anuncia un anteproyecto que será objeto de grandes comentarios

Madrid.—El ministro de la Guerra, señor Hidalgo, manifestó hoy a los periodistas que la Auditoría ha condenado a dos meses y un día de arresto al general Gil Yuste por haber publicado bajo su firma en «Informaciones» un artículo hablando de la bandera nacional.

Añadió el señor Hidalgo que en atención al delicado estado de salud del general, se le ha dado a escoger el castillo en el que desee cumplir el arresto.

Hablando el ministro del decreto de Guerra que prohíbe la entrada de diarios políticos en los cuarteles, dijo que en las casas particulares de los guardias civiles que residen en cuartelillos no se puede prohibir la entrada de periódicos, pero en los cuarteles en que se albergan soldados quedan prohibidos los diarios y revistas de carácter político.

Terminó el señor Hidalgo su entrevista con los periodistas manifestándole que estudia un anteproyecto que tiene interés en que sea conocido y juzgado por la opinión pública, especialmente por el pueblo de Madrid, pues afectará a la capital de la República.

Cree que este anteproyecto levantará apasionados comentarios y dice que se refiere a asuntos militares.

### EL MONUMENTO A GALÁN Y GARCÍA HERNÁNDEZ

Madrid.—Hoy celebró sesión el Ayuntamiento de esta capital. Acordó dar todo género de facilidades para la erección del monumento a Galán y García Hernández.

### ANIVERSARIO DE LA SUBLEVACION DEL 10 DE AGOSTO

Madrid.—Todos los periódicos, cada uno desde el punto de vista de su respectiva ideología, dedican un recuerdo a la sublevación del 10 de Agosto.

En la Iglesia de Santa Bárbara, organizado por la Comunión Tradicionalista y Renovación Española, se celebró un funeral por los muertos durante el referido suceso.

Existieron entre otras personalidades el señor Lamamié de Clairac y los generales Ponte, Barrera y Milans del Bochs.

### NUEVO DEAN DE MADRID

Madrid.—Ha sido elegido deán del Cabildo de Madrid el doctor don Juan Francisco Morán.

## INFORMACION DEL EXTRANJERO

### No han mejorado las relaciones de Alemania con Austria

Viena.—El canciller ha manifestado que el hecho de haberle sido concedido el placet al ministro extraordinario y plenipotenciario de Alemania en esta capital Von Papen, no indica que hayan mejorado las relaciones entre Austria y Alemania.

### GRAVE ACCIDENTE MARITIMO

Roma.—Un barco explorador y un paquebot de gran tonelaje han chocado esta tarde. El barco explorador resultó con grandes averías. Cuatro de sus tripulantes encontraron la muerte en el accidente y otros tres resultaron heridos.

### CATASTROFE FERROVIARIA

Nueva York.—Un tren arrolló a un autobús ocupados por nueve viajeros. Ocho resultaron muertos, y el otro, un niño de corta edad, moribundo.

### EL CANCELLER EN HUNGRIA

Budapest.—El canciller de Austria, señor Schuschnigg, llegó en un avión a Szeged, donde presenciara la representación de «La tragedia del hombre», obra maestra de la literatura húngara.

Mañana se dirigirá a Budapest, donde visitará al señor Gombos, presidente del Consejo de ministros.

### HUAT ES VENCIDO EN EL CANADA

Montreal.—Sixto Escobar, de Puerto Rico, reconocido por la comisión atlética de Montreal como campeón mundial de los pesos gallo, ha vencido al francés Eugenio Huat por puntos, en 15 rounds.

En el combate se ponía en juego el título.

### VIAJE DEL ARCHIDUQUE OTON

Copenhague.—El archiduque Oton de Habsburgo ha llegado esta tarde a esta capital, procedente de Estdjerg, viajando de incógnito.

Hoy continuará su viaje a Suecia y Noruega.

### NACIONALIZACION DE LA PLATA

Washington.—El presidente de los Estados Unidos, señor Roosevelt ha dictado una orden en virtud de la cual se proclama la nacionalización de la plata.

Este, como ya hemos dicho, será sancionado por el Parlamento catalán.

El Gobierno no sabe si la solución a que se llegue satisfará a muchos. Más bien tiene la impresión de que ha de ser muy discutida por sectores que le apoyan; pero entiende que al fin, sobre todo cuando pasen algunos meses, todos se convencerán de que ha procedido con acierto.

Naturalmente, si la solución no se logra, el Gobierno ha de preparar un nuevo rumbo, que ayer ya apuntábamos. El señor Samper celebra estos días conferencias interesantes y trabaja para acelerar el final de este enojoso asunto.

### LA PLATA COMO COBERTURA

Washington.—El ministro de Hacienda, señor Morgenthau, ha confirmado que el presidente Roosevelt había decretado la nacionalización de la plata en aplicación de la Ley de 19 de Junio, que estipula que la Tesorería debe poseer un estok de plata con el fin de que las reservas metálicas que cubren la circulación fiduciaria sean de tres tercios de plata y uno de oro.

El valor nominal de la plata metal es de un dólar 29 por onza. El Tesoro lo pagará a ese precio, pero descontará el 61 por 100 para gastos de acuñación.

Esta medida no se refiere a la plata extraída en los Estados Unidos desde el 21 de Diciembre de 1933, ni al mineral o plata en lingotes propiedad de Gobiernos o centrales de Bancos extranjeros.

### MINEROS POLACOS EXPULSADOS

París.—Ochenta de los doscientos mineros polacos que hicieron prisioneros a once mineros franceses, en una mina de la ciudad de Lens, han recibido esta tarde orden de salir de Francia en el plazo de dos días.

Los mineros expulsados irán acompañados de sus familias. La Policía ha adoptado medidas de precaución, pues se teme que a causa de la tensión que existe todavía, se puedan producir desórdenes.

### MAC DONALD NO VISITARA A ROOSEVELT

Londres.—Esta tarde se afirmaba en los círculos políticos que contrariamente a lo que se afirmaba, el primer ministro señor Mac Donald no irá a Washington para entrevistarse con el señor Roosevelt, pues ello es incompatible con sus vacaciones, que no tienen carácter oficial.

### UN PROHOMBRE SOCIALISTA EN LIBERTAD

Viena.—Se anuncia que esta tarde ha sido puesto en libertad el exburgomaestre de Viena, socialista, señor Seitz, de conformidad con el informe presentado por el procurador federal acerca de la detención de dicho político.

El señor Seitz ha sido trasladado, a petición propia, a un sanatorio de la capital para someterse a tratamiento.

Aunque todavía el exburgomaestre de Viena está sometido a cierta vigilancia por parte de las autoridades, y aunque su libertad no es oficial, se asegura que una vez completamente curado el señor Seitz, podrá disponer libremente de su persona.

### YUKY el juego de moda, para playa y campo siempre

## El Presidente de la República llega a Coruña procedente de Santiago

El municipio de Vitoria se adhiere a la actitud de los municipios vascos

En diversas provincias se han registrado graves accidentes

## Se obligará a trabajar a las fábricas algodoneras que han cerrado en Barcelona

Barcelona.—El presidente de la Generalidad, señor Companys, manifestó hoy a los periodistas que el Consejo que iba a celebrarse sería un cambio de impresiones acerca del cierre de fábricas de la Unión Algodonera.

Confirmó que el domingo visitará al señor Azaña, pero negó que esta visita haya de tener carácter político. El consejero de Economía dijo a los periodistas:

— Pueden ustedes asegurar que se obligará a trabajar a las fábricas algodoneras que han cerrado.

### EL PRESIDENTE EN SAN TIAGO DE COMPOSTELA

Santiago.—Llegó el Presidente de la República procedente de Pontevedra.

Visitó la Catedral. Fué recibido por el Cabildo. El señor Alcalá Zamora presenció una procesión mitrada y vió funcionar el célebre «botafumeiro».

Después el jefe del Estado recorrió el templo.

A mediodía fué obsequiado por el Ayuntamiento con un banquete.

Más tarde salió para Coruña, tributándosele una cariñosa despedida.

### EN LA CORUÑA

Coruña.—A las siete y media de la tarde llegó a esta capital el Presidente de la República.

Se le tributó un gran recibimiento. Los edificios estaban engalanados y por la noche lucían artísticas iluminaciones.

El presidente venía escoltado por una caravana automovilística.

La comitiva se trasladó al Ayuntamiento, donde se celebró brillante recepción.

Por la noche celebró en honor del jefe del Estado una animada fiesta galleguista.

El señor Alcalá Zamora se hospedó en el Ayuntamiento.

### EL AYUNTAMIENTO DE VITORIA SE ADHIERE AL MOVIMIENTO VASCO

Vitoria.—Celebró sesión el Ayuntamiento de este capital. Por una gran mayoría se acordó adherirse al movimiento de los Ayuntamientos de Guipúzcoa y Vizcaya.

### DICE EL GOBERNADOR DE VIZCAYA

Bilbao.—El gobernador civil de

esta provincia ha manifestado que tiene órdenes del ministro de impedir la celebración de las elecciones anunciadas para el domingo.

### CONTINUA LA CONVOCATORIA

San Sebastián.—El alcalde de esta capital ha redactado una lacónica nota que dice así:

«Continúa la convocatoria.»

### HUELGA DE OBREROS MUNICIPALES

Hoy se han declarado en huelga los obreros municipales de esta población.

### HORROROSA DESGRACIA

Betanzos.—En un taller de pirotecnia de esta población, se registró una formidable explosión.

Resultaron muertos el pirotécnico y su esposa.

### GRAVE ACCIDENTE AUTOMOVILISTICO

Málaga.—Una camioneta conducida por su propietario José Roca, perdida la dirección al tomar una curva, volcó.

Roca resultó muerto. Dos personas que le acompañaban resultaron gravemente heridas.

### HALLAZGO DE EXPLOSIVOS

Málaga.—La Guardia civil encontró en el muelle un envoltorio que le infundió sospechas.

Al abrirlo vieron los guardias que contenía 22 petardos.

### HUELGA GENERAL EN IRUN

Irún.—Se ha declarado la huelga general por 24 horas. Se registraron coacciones. El cierre ha sido casi completo.

### MUERTE DE DOS CICLISTAS

Gerona.—Descargó sobre esta provincia formidable tormenta. Tres ciclistas que fueron sorprendidos por la tormenta cerca de Figueras cayeron por un barranco.

Dos de ellos resultaron muertos. El otro salió ileso.

### HUELGA DE TRANVIARIOS

Oviedo.—Se han declarado en huelga los obreros tranviarios de esta capital.

El director del periódico «Avance» Javier Bueno, ha sido condenado por el Tribunal de Urgencia a dos meses de arresto.

**Luis Alonso Fernández**  
Y  
**Braulio Sastre del Blanco**  
**ABOGADOS**  
Estudio: Plaza de Carlos Castel, 1-3.º.—TERUEL

**LAS 20 CURAS VEGETALES DEL ABATE HAMON**



curan radicalmente SOLO CON PLANTAS la diabetes, albuminuria, los bronquios y pulmones (tos, bronquitis, asma, etc.), reuma, artrismo, los males del estómago, malas digestiones, pesadez, acidez, etc.; las enfermedades de los nervios, del corazón, de los riñones, del hígado, de la piel, de la sangre, las úlceras del estómago, el estreñimiento, etc. sin necesidad de sujetarse a régimen alimenticio según numerosas pruebas que contiene el libro «LA MEDICINA VEGETAL» que mandan gratis y sin compromiso a quien lo solicite Laboratorios Botánicos y Marinos, Ronda Universidad, 6, Barcelona, y Feilgros, 9, Madrid.

EL TIEMPO  
 Máxima de ayer . . . . . 26.4 grados  
 Mínima . . . . . 12.2  
 Presión atmosférica . . . . . 686.2  
 Dirección del viento . . . . . NE  
 Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas . . . . . 8  
 Lluvia en milímetros . . . . .  
 Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
 Mes (capital) . . . . . 2.50 ptas.  
 Trimestre (fuera) . . . . . 7.50  
 Semestre (id.) . . . . . 14.50  
 Año (id.) . . . . . 29.50  
 NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS

### Comentarios

## VIDAS PARALELAS

Dollfuss, Liautey Hindenburg. En menos de una semana se abatieron tres cuerpos que retenían a unos espíritus de ciclope. No ha habido otra actualidad. El canciller católico —realidad y esperanza— caía en Viena truncada la vida en plena madurez por manos asesinas que le otorgaron la palma final del martirio. El mariscal católico francés—genio de la Patria—rendía su dilatada y gloriosa existencia en Thorey. El mariscal-presidente protestante—genial como estadista y como soldado—ha pasado a la eternidad en Neudeck en una mañana bruscosa y gris de Alemania.

Austria. Francia. Alemania. En menos de una semana el luto ha hecho presa en tres grandes e históricos países. El llanto, recogido y silencioso, de tres pueblos grandes que perdían sus hombres más representativos ha constituido, en Europa toda, toda la actualidad. Por defender la independencia de Austria ha muerto el «pequeño gran canciller», víctima del más cobarde y repugnante atentado. La vida que acaba de extinguirse del «genio colonizador del siglo» fué un constante sacrificio por Francia. «El viejo guerrero», que tenía tanto de hombre de Estado como de hombre de guerra, vivió los ochenta y siete años de su prolongada existencia al servicio constante y eminente de Alemania.

Europa, sin distinción de nacionalidades, guarda el luto que merece la muerte de estos tres patriotas; que en diciendo esto, dicho queda ya que se trataba de tres hombres de honor, de tres espíritus superiores, y queda dicho también que ante ellos aún los enemigos deben descubrirse con respeto como ante un anticipo pálido de la Divinidad.

Dollfuss sabía que para defenderla integridad y la independencia austriaca debía oponerse, aún en plan de guerra, a todos los extremismos políticos de su país. Sabía que en ello le iba la vida y sin embargo, no vaciló. Era del temple de los hombres que entienden que la vida no tiene bienes bastantes para hacernos olvidar el deber. Y al deber y a la Patria sacrificó la vida y los bienes y halagos que ella lo ofrecía. Por eso precisamente hoy la memoria de Dollfuss se identifica en Austria y por eso también toda la Europa digna llora con Austria el dolor de la pérdida trágica de su canciller.

Liautey fué el heredero del espíritu colonizador de César, Liautey regaló a Francia una colonia pacífica y organizada. Era monárquico convencido, pero prestó a la República los más relevantes servicios.

Por eso una princesa culta pudo en darle un ejemplar de su libro con esta inteligente y discreta dedicación: «Al monárquico Liautey que le dio a la República un Imperio». Y es que antes que monárquico era francés y patriota, grandeza de espíritu que muchos españoles de hoy no aciertan a comprender.

Hindenburg, monárquico también y leal a su señor, salvó a Alemania con las armas en Tannenberg. Le salvó de nuevo con la serenidad (cuando ya había caído su emperador) en la triste y gloriosa retirada de 1918, perdida la guerra. La salvó otra vez con la prudencia, sobreponiendo el deber a la pasión, cuando las derechas le llevaron, a él, monárquico de 78 años, a la Presidencia de una República imperial. Los católicos y las izquierdas le hicieron nuevamente Presidente y por fin, el tercer Reich acaba de declarar vacante dicha Magistratura por juzgar que no se puede, muerto el viejo mariscal, hallar sucesor que llene su vacío. Hindenburg ya no es Hindenburg, es Alemania.

No me he propuesto hacer la semblanza de estos tres europeos insignes, porque reiterada y repudiada la hemos visto en la Prensa de estos días.

Sólo he querido hacer resaltar el rasgo que hizo de estos tres muertos otros tantos símbolos en sus países en el mundo. Sus nombres pertenecen ya a la Historia porque los tres supieron atenerse a su deber, agotar su cumplimiento; porque los tres vivieron sólo para su Patria ofreciéndole los más altos hovencaustos; el austriaco su vida, pero densa y llena de esperanzas, que la rindió en servicio de Austria; el francés y el alemán las suyas dilatadas y cubiertas de gloria, ofreciéndole también a su Patria el sacrificio de sus convicciones más arraigadas.

En España que tanto se yerra y desvaría; en España de la que tan pocos españoles se acuerdan ahora; en España en donde el patriotismo, aletargado, tan poco se siente hoy; en España a la que tantos anteponen una cuestión política y formal y en uno de cuyos más preciados girones el vitorear su nombre merece—vergüenza da decirlo—réplicas contundentes y sangrientas; en España, que la vida de estos tres hombres sirva de ejemplo. Por España, por su bien estar, por su gloria, todos los sacrificios son mezuquinos. Cabe más noble causa para una vida que entregarla al servicio de la Patria o rendirla en su honor?

José Moncasi Sangenís  
 Diputado a Cortes

### APOSTILLAS

## EL COMLOT

Yo no me explicaba cómo podían existir gentes que vivieran en las faldas de un volcán, o en tierras de encendidas entrañas propensas siempre a abrirse, como un tumor, por cualquier parte. Pero ahora sí me lo explico; porque en esta vida el secreto de las mayores temeridades está en habituarse al peligro. Y me lo explico mirando a España. España es un país que de algunos años a esta parte vive sobre un complot. La primera vez que nos dimos cuenta de ello, un frío de terror, estremeció las carnes de todos los españoles. Hubo hasta quienes se extrañaron a los países. Pero el complot estalló, y no pasó mayor cosa. Todos los españoles seguimos jugando a la lotería, tomando café exprés y asistiendo a los partidos de fútbol, y así, pensamos que no era tan grave aquello que nos asustaba.

Se anunció el segundo, y, no obstante la experiencia adquirida, hubo un estremecimiento de temor. Se notaron casi vacíos todos los teatros, la gente dejó de ir unos días a los cafés... hasta que se sofocó el peligro. Ya el tercer complot apenas produjo una leve sonrisa en la faz de los lectores de periódicos, y de los sucesivos casi nadie hizo caso. El complot, pues, se ha desprestigiado, ha perdido su valor. ¡Se está usando tanto que llegará un día en que despertará mayor interés que el unas declaraciones de don Miguel Maura!

Ahora «El Socialista», ha anunciado con alarmantes titulares otro complot. Toda España ha sonreído. Ha pensado cada ciudadano: «¡Bah! La serpiente de mar. Eso ya es antiguo».

Pero el órgano del socialismo ha insistido en términos tales, que el Gobierno se ha creído en el deber de rogar al director que le dé datos y le descubra hechos concretos que él ignora. Yo pienso, no obstante, el criterio que dicho periódico merece, si por otra vez le aconteciera lo que al célebre pastor de la fábula. Si no es que le pasa lo que a aquel que tiraba la piedra y se ponía la venda.

De todos modos conviene mirar el hecho con un poco de atención e investigar todas las consecuencias que de su posible existencia se derivan.

Y estas consecuencias, a mi juicio, son dos:

Primera. Que exista, en efecto, un núcleo reaccionario entre los elementos de derecha, que bien solo o mal acompañado por otro núcleo del izquierdismo demoleedor, se haya lanzado a la aventura—temible siempre—de un golpe de Estado. Ello no traería otra consecuencia que la de hacer correr inútilmente la sangre del fratricidio por sobre las tierras de España. La reacción no puede producirse con tal sistema... La revolución sí, ahí está Rusia. Pero la instauración de un régimen monárquico no puede llegar por otro camino que por el de la necesidad inminente de ello. Ahí están Austria y Alemania que lo están diciendo—y demostrando—a voces.

Y segunda, que todo sea una fantasía del socialismo, que ahora va apuntando una fisonomía casi gubernamental y de orden. Lo que acusaría algo tan elocuente como un temor irresistible hacia la opinión reaccionada (no reaccionaria) de España que ha hundido al socialismo, apagando sus bravuconerías ficticias, y convirtiéndole de temido en temeroso.

Sea cualquiera la consecuencia, nada hay que temer si el Gobierno, como parece, está dispuesto a actuar con rectitud y energía. Todo se resolverá en una campaña de escándalo con la que «El Socialista» habrá vendido unos miles más de ejemplares, que es a lo que vamos. Es un medio hábil de aumentar la suscripción en pro de su rotativa. Y nada más.

Lis Romera de Neydos

### POLITICA ESPAÑOLA

## Las amenazas nuevamente

La amenaza de la violencia, va siendo en la política española arma diaria de combate, y para el partido socialista único argumento de su actividad, y ante éste, que por ser frecuente entra en la costumbre, no cabe más que pensar en la falta de razones de los que amenazan, por cuya circunstancia son sobradamente ligeros para anunciar los fieros males de una subversión.

Ahora, de día en día, con más intensidad, el órgano en la Prensa del partido socialista, incita a la rebelión y al atentado, procurando calentar en las masas de sus juventudes, no el cerebro, que eso sería labor intelectual de que carecen, no el corazón que sería calor de caridad de que no son capaces, sino el instinto, porque saben que para realizar ciertas cosas, hay que rebajar el nivel humano hasta ese extremo.

Temió el primero de Agosto, el público, tranquilo, por la amenaza del día rojo, en el que los comunistas pensaban celebrar su fiesta hasta teniendo a los socialistas como comparsas, pero el día temible pasó y alguna voz sindicalista y comunista se ha levantado para aclararnos una vez más lo que todos tenemos sabido, o sea, que los socialistas lo que quieren es que otros les saquen las castañas del fuego, para ellos luego aprovecharse de la fruta.

También se anuncia una semana roja, primera consecuencia del frente único que se dice acordado.

No nos sorprendería que una semana roja se intentara. Es mucha la leña que se está echando al fuego entre discursos, escritos, amenazas, marchas militares, puños enhiestos y otros modos de enardecimiento, y pudiera muy bien suceder, que aun sin quererlo los jefes y los responsables, se diera un día lugar a una tragedia. Tragedia sería esa semana roja, pero más que nada para las organizaciones socialistas, si el Poder sabía mantener el principio de autoridad como hasta ahora lo ha mantenido, y manteniéndolo haya conseguido que el día rojo fuera sólo un anuncio sin consecuencias.

Pero no son sólo los partidos socialista, comunista y sindicalista, los que amenazan; son también esas malbaratadas izquierdas, que al ver sus maniobras y zancadillas ineficaces y deshechas, buscan contacto con los violentos, y si, al parecer, de los socialistas no obtienen otra cosa que desprecio, de los separatistas catalanes consiguen un trato de favor como se ha visto ahora en el recibimiento favorable del señor Azaña en Barcelona. Y estos izquierdistas, sin ninguna buena cualidad ni buen sentido, a trueque de triunfar en sus maniobras y ambiciones, traicionan a España y se alían y protegen a esos malos españoles, para los que dar un viva a España, es un crimen, digno de ser castigado con la muerte.

La violencia de uno y otro extremo nos amenaza, ¿Qué hacen los buenos ciudadanos y buenos españoles? Teniendo la seguridad de que el Poder público ha de obrar con rectitud, como se puede tener ahora, ayudarle y cooperar con él en el mantenimiento del orden, que no es precisamente la represión. Esta es obra de la fuerza pública, pero el ciudadano puede prestar asistencia a la autoridad ofreciéndose a ella para lo que pueda disponer, no solo en lo que pueda referirse a aquellos menesteres propios de nuestra carrera u oficio, sino también en cualquier otro en el que podamos ser útiles, aunque no se compagine con nuestra condición.

Seguramente, si algo se intenta, ha de ser a base de agarrar la vida nacional por medio de huelgas. Hay que romper esas huelgas, procurando que funcionen los servicios necesarios, y unos serviremos para acudir a una panadería, otros para

## La misa de una en Las Calatravas en el año 1847

Siempre fué Las Calatravas la iglesia predilecta de los madrileños, y desde el derribo de El Carmen descalzo, que se convirtió en centro de reunión, digámoslo así, de la aristocracia, que tenía por costumbre oír misa lo más tarde posible los domingos y fiestas de guardar.

La misa de dos vino a quitar fieles a la de una, pues a aquella hora son varias las que se celebran. Pero en el tiempo a que me refiero sólo se decía a la una en Las Calatravas.

La calle de Alcalá, pese a su suciedad, pues por aquel entonces no se habían traído a Madrid las aguas del Lozoya, servía aún más que hoy de punto de reunión de todas las clases sociales, y, aunque en días de lluvia era un barrizal, y de aire un remedo del Sahara, a ella acudía todo Madrid desde el derribo de San Felipe el Real, punto de cita, como lo es hoy la Puerta del Sol, de todos los desocupados.

También acudía mucha gente a pasear por la calle Ancha de San Bernardo pero, nunca en la cantidad y menos en calidad a la que deambulaba por la de Alcalá, que entonces apenas llegaba a la puerta de su nombre.

La salida de misa de una de Las Calatravas tenía todos los honores de un besamanos, y frente a su puerta principal se situaban jóvenes y viejos, artistas y toreros para admirar a las bellas que por devoción, o por otra causa, acudían a oír la misa de una. Uno de los más asiduos concurrentes era un diestro netamente madrileño, cuyo nombre me reservo, banderillero no mal parecido, y más que célebre por sus genialidades, que tenía grandes amigos entre la gente de pro y del cual se decía que era heredero directo del célebre Luis Candelas, y también de los que gustaba gastarse un peso a tiempo, y se cuenta que más de una vez, en la apoteosis de sus tumultuarias juergas, salió de los pliegues de su faja madrileña una onza de oro, que pasó a manos astrosas y de ellas a la taberna más cercana. Como entonces la mendicidad estaba menos perseguida que en nuestros días, el número de pobres pediguños era verdaderamente atemorador, dándose el vergonzoso caso de que más de una vez en las puertas de los templos de más concurrencia se contasen por legiones los menesterosos, teniendo que intervenir la autoridad para apaciguar los tumultos que a diario se sucedían. Una mañana se originó un verdadero motín entre los pobres que pedían en la Puerta de San Gines, pues un devoto arrojó entre ellos medio duro isabelino que dió

un servicio eléctrico, etc., y todos para acompañar a la autoridad en su función y dar a ésta ánimo y ambiente para su mejor ejercicio. Lo que no puede hacerse es quedarse en casa y esperar a que el gobernador sólo, con las fuerzas a sus órdenes, domine el conflicto para poder asomar las narices a la calle.

Si hay espíritu ciudadano la revolución no podrá nunca triunfar.

oportunidad a una pedrea, pues entonces la calle del Arenal estaba empedrada, resultando varias personas heridas, algunas graves.

A la puerta de Las Calatravas no se colocaban tantos pediguños, pues ya tenía buen cuidado el jefe político de mandar limpiar la acera de mendigos y maleantes, que aprovechaban la aglomeración de público para llevarse cuanto podían.

José Redondo «El Chiclanero» fué uno de los toreros más devotos a la misa de una. Redondo era lo que se llama un buen mozo, y de no haber estado tan dado a la bebida, que aceleró su prematuro fin, hubiera alcanzado los tiempos de Lagartijo. Mas, pese a tal vicio, no dejaba de tener gran partido entre las damas, que admiraban la gallarda figura del hombre y el valor e inteligencia del torero; y por esta razón, la presencia de José en la puerta del templo producía ese rumor que acoge siempre todo aquello que llama la atención general.

Un domingo de Abril, ya empezada la temporada taurina, apareció Redondo ostentando sus más valiosas alhajas y lujoso traje a la puerta de Las Calatravas. Debía de torrear el lunes siguiente, y, como era ya costumbre, la víspera acudía a rezar a la Virgen de las Angustias. No entró en la iglesia hasta que salieron los fieles de la misa de una, pero la presencia de Redondo hizo que no se apartaran aquellos del lugar, hasta que el torero, una vez cumplida su promesa, apareció de nuevo en la calle, haciéndole objeto de una agradable manifestación de simpatía.

Hoy, la misa de una de Las Calatravas, ha perdido fieles, pues también se dicen a la misma hora otras en varias iglesias de Madrid, pero a la de Las Calatravas asiste más de un torero que por su indumentaria duda el que lo conoce si es un lidiador, un actor o un contumaz del regocijo.

Teleguilla

«Frigorífico Proteo»  
 sin compresor. El más moderno.  
 Siemens

VALECN A  
 Pascual y Genis, 6

SUSCRIBASE HOY  
 MISMO A «ACCION»  
 Y ESTARA VD. BIEN  
 INFORMADO

Editorial ACCION.—Teruel

## ¡AUTOMOVILISTAS!

En CASA GALAN encontraréis los mejores precios en las acreditadas marcas de neumáticos GOODYEAR, FIRESTONE Y PIRELLI y en los inmejorables lubricantes de la STANDADR OIL

La casa que más barato vende  
 La de mayor seriedad  
 La que más rápido sirve  
 La que mayor stock de neumáticos tiene

Muro de Santiago, 13.—Teléfono, 121  
 ALCAÑIZ

La belleza que atrae y fascina tiene su principal origen en la salud. Una mujer desnutrida por falta de apetito o extenuada por la anemia, pierde sus atractivos y su rostro traduce los efectos de una melancolía y cansancio que truncan sus encantos. El apetito, la alegría y el vigor, se recobran tonificando el organismo con el reconstituyente

## HIPOFOSFITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina  
 De uso eficaz en todas las épocas del año.  
 No se vende a granel